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江院長宜樺：謝謝委員。 

主席：教育及文化組的質詢已經進行完畢，上午的詢答到此為止，下午 1 時 50 分處理臨時提案，

下午 2 時 30 分繼續開會，進行交通組之質詢。現在休息。 

休息（11 時 53 分） 

繼續開會（13 時 51 分） 

主席：現在繼續開會，處理臨時提案，每位委員發言時間為 1 分鐘。 

進行第一案，請提案人江委員啟臣說明提案旨趣。 

江委員啟臣：（13 時 51 分）主席、各位同仁。本院委員江啟臣、江惠貞、馬文君、陳碧涵、盧秀

燕、吳育仁等 23 人，鑑於溫室效應造成全球天候異常，時而豪雨，時而乾旱，不同以往的天氣

型態已對民眾用水帶來影響，水資源的儲存及運用，已然成為新一代國安議題；由於臺灣為海

島型之國家，腹地狹小，已無足夠空間再興建大型水庫，如何有效重複利用水資源，為政府當

前應立即處理之議題。爰此，建請行政院立即邀集國內外專家學者協助相關部會，規劃建置再

生水利用系統，期將廢水有效回收、再利用，以落實節約用水之目標。是否有當，敬請公決。 

第一案： 

本院委員江啟臣、江惠貞、馬文君、陳碧涵、盧秀燕、吳育仁等 23 人，鑑於溫室效應造成全球天

候異常，時而豪雨，時而乾旱，不同以往的天氣型態已然對民眾用水帶來影響，水資源的儲存

及運用，已然成為新一代國安議題；由於臺灣為海島型之國家，腹地狹小，已無足夠空間再興

建大型水庫，如何有效重複利用水資源，為政府當前應立即處理之議題。爰此，建請行政院立

即邀集國內外專家學者協助相關部會，規劃建置再生水利用系統，期將廢水有效回收、再利用

，以落實節約用水之目標。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、新加坡跟臺灣一樣是一個島國，腹地比臺灣更小，無法蓋很多水庫蓄水，過去甚至必須

長期跟馬來西亞買水，因為跟鄰國馬來西亞簽定的淡水供應合約只有五十年，過去十年經過無

數次的談判也沒能達成共識，重新議定合約，為了解決民眾的用水問題，新加坡政府必須設法

重複利用水資源。 

二、面對如此的缺水危機，2000 年新加坡建造第一座 NEWater 新生水廠，也是全球第一個利

用污水生產飲用水的設施，2012 年新加坡已經完成 5 座 NEWater 新生水廠，此新生水系統每日

可供應的水資源，達新加坡用水需求的 30%。 

三、面對溫室效應造成的氣候異常，時而豪雨，時而乾旱的氣候型態，臺灣已不能僅仰賴水

庫蓄水作為供應民眾用水的來源，更應該學習國外經驗，研擬重複利用水資源之設備及方法，

透過廢水回收的工程，讓水資源再次發生經濟效益，也進一步達到，節約能源的目標。 

四、綜言之，為因應氣候變遷帶來的資源危機，有效確保民眾用水安全，建請行政院立即邀

集國內外專家學者，選擇適當地點建置再生水利用系統，期將廢水有效回收、再利用，以落實

節約用水，善用水資源之目標。 

提案人：江啟臣  江惠貞  馬文君  陳碧涵  盧秀燕  
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吳育仁 

連署人：呂學樟  孔文吉  徐少萍  鄭天財  蔣乃辛  

吳育昇  廖正井  林德福  林明溱  林郁方  

李貴敏  紀國棟  羅淑蕾  呂玉玲  蔡正元  

王育敏  簡東明 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第二案，請提案人許委員忠信說明提案旨趣。（不在場）許委員不在場，本案暫不予處

理。 

進行第三案，請提案人吳委員育仁說明提案旨趣。（不在場）吳委員不在場，本案暫不予處

理。 

進行第四案，請提案人盧委員秀燕說明提案旨趣。（不在場）盧委員不在場，本案暫不予處

理。 

進行第五案，請提案人邱委員文彥說明提案旨趣。 

邱委員文彥：（13 時 52 分）主席、各位同仁。本院委員邱文彥、徐欣瑩、丁守中等 18 人臨時提

案，鑒於苗栗縣推廣大閘蟹養殖，今年試辦「蟹稻共生」，示範區原擬移進已脫殼 2 次的「中

蟹」，旋又改從大陸進口俗稱「豆蟹」的蟹種培育；地方政府推進養殖技術和經濟發展原無可

厚非，惟大閘蟹為侵略性和繁殖力極強之外來種，其引進和管理迄今仍未有完整配套，顯已違

背「黃金十年永續家園」願景中，「預防外來物種入侵，建立長期清理機制有效維護本土生態

系」之策略，爰建請行政院應正視問題之嚴重性，暫緩推動「蟹稻共生」，同時要求農委會於

一個月內向本院提出「大閘蟹養殖現況檢討報告與管理對策」，並於六個月內擬具和實施「我

國預防外來物種評估核准及長期清理維護辦法」，以維護本土生態環境。是否有當，敬請公決

。 

第五案： 

本院委員邱文彥、徐欣瑩、丁守中等 18 人，鑒於苗栗縣推廣大閘蟹養殖，今年試辦「蟹稻共生」

，示範區原擬移進已脫殼 2 次的「中蟹」，旋又改從大陸進口俗稱「豆蟹」的蟹種培育；地方

政府推進養殖技術和經濟發展原無可厚非，惟大閘蟹為侵略性和繁殖力極強之外來種，其引進

和管理迄今仍未有完整配套，顯已違背「黃金十年永續家園」願景中，「預防外來物種入侵，

建立長期清理機制有效維護本土生態系」之策略，爰建請行政院應正視問題之嚴重性，暫緩推

動「蟹稻共生」，同時要求農委會於一個月內向本院提出「大閘蟹養殖現況檢討報告與管理對

策」，並於六個月內擬具和實施「我國預防外來物種評估核准及長期清理維護辦法」，以維護

本土生態環境。是否有當，請公決案。 

提案人：邱文彥  徐欣瑩  丁守中 

連署人：陳節如  林淑芬  鄭汝芬  廖國棟  張慶忠  

謝國樑  王育敏  陳其邁  王惠美  林國正  

吳育仁  陳淑慧  羅淑蕾  蔡正元  蘇清泉 


